
 

 

定  稿 

 

 

離島區議會旅遊漁農、環境衞生及氣候變化委員會會議紀錄 

日期：2021年 10月 4 日(星期一) 

時間：上午 10 時 30 分 

地點：香港中環統一碼頭道 38號海港政府大樓 14字樓 

      離島區議會會議室 

 

 

出席者 

曾秀好女士(主席) 

黃秋萍女士(副主席) 

余漢坤先生, MH, JP    

黃文漢先生, MH 

周玉堂先生, SBS, MH   

翁志明先生, BBS, MH 

陳連偉先生, MH    

何紹基先生 

何進輝先生 

郭  平先生    

方龍飛先生 

劉舜婷女士 
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列席者 

王迦明女士 離島民政事務處離島民政事務助理專員(2) 

黎明有先生 離島民政事務處高級工程督察 

黎頴秀女士 食物環境衞生署離島區環境衞生總監 

曾偉文先生 地政總署行政助理／地政(離島地政處) 

貝念仁先生 土木工程拓展署高級工程師／6 (大嶼山) 

游栢璘先生 環境保護署高級環境保護主任(區域南)5 

楊俊榮先生 運輸署高級運輸主任／離島 2 

盧添發先生 香港警務處大嶼山警區警民關係主任 

鄧榮佳先生 漁農自然護理署漁業主任(執行)1 

袁淑玲女士 新渡輪服務有限公司 

 

 

秘書 

吳靜芯女士 離島民政事務處行政主任(區議會)2 

 

 

因事缺席者 

黃漢權先生 

徐生雄先生 

 

 

缺席者 

王進洋先生 

 

 

~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 
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歡迎辭 

 

 主席歡迎各政府部門代表、機構代表及委員出席會議。 

 

2. 委員備悉黃漢權議員及徐生雄議員因事未能出席會議。 

 

 

I. 通過 2021 年 7 月 26 日的會議紀錄 

 

3. 主席表示，上述會議紀錄已收錄各政府部門及機構的修改建

議，並於會前送交各委員審閱。 

 

4. 委員沒有提出其他修改建議，並一致通過上述會議紀錄。 

 

 

II. 獲通過由區議會撥款推行的地區小型工程進度報告 

(文件 TAFEHCCC 45/2021 號) 

 

5. 主席歡迎出席介紹文件的嘉賓：離島民政事務處(民政處)離島

民政事務助理專員(2)王迦明女士及高級工程督察黎明有先生。 

 

6. 黎明有先生簡介文件內容。 

 

7. 委員就各項工程討論如下： 

 

(a) 梅窩南邊圍避雨亭建造工程(編號 IS-DMW644) 

 

8. 郭平議員詢問擬建的避雨亭會否安裝太陽能供電設施。 

 

9. 黎明有先生表示擬建的避雨亭亦會安裝太陽能手提電話充電

裝置作為試點。 

 

(b) 長洲長洲渡輪碼頭附近座椅設置工程(編號 IS-DMW702) 

 

10. 余漢坤議員表示附件二附圖三所示的擬建座椅椅腳設計較特

別，詢問是否有特別用途，例如防止狗隻進內或與區內現有座椅保持
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一致風格。他認為有關設計應有其他選擇。 

 

11. 黎明有先生表示工程倡議人已同意座椅設計，此椅腳設計方

便在安裝座椅時無需開掘地面，而且座椅位置可以因環境情况作出靈

活變動。 

 

12. 何進輝議員表示新座椅的椅背設計過於筆直，不宜久坐，而

舊式座椅的椅背有弧度，較為舒適，故建議保留舊式座椅的椅背設計

以及選用新座椅的椅腳設計。 

 

13. 黎明有先生備悉委員的意見，並會研究是否可以把有關構思

納入設計之中。 

 

14. 翁志明議員表示擬建座椅位置旁有數棵大榕樹，不時有雀鳥

棲息，他建議座椅增設上蓋，以免雀鳥排泄物沾污休憩者。另外，他

表示安裝座椅應該設於樹旁，以免在太平清醮時阻礙通道。 

 

(會後註： 由於增設上蓋位置位於大榕樹附近，進行大型地基建造工

作將影響樹木健康，亦會阻礙通道，因此，增設上蓋建議

並不可行。) 

 

15. 黎明有先生表示對座椅設計持開放態度，歡迎委員提供意見。 

 

16. 主席請委員以舉手方式，就是否通過撥款 65 萬元以推展「梅

窩南邊圍避雨亭建造工程」(編號 IS-DMW644)進行表決。 

 

17. 委員以舉手方式進行表決，一致通過撥款。 

 

18. 主席請委員以舉手方式，就是否通過撥款 95 萬元以推展「長

洲長洲渡輪碼頭附近座椅設置工程」(編號 IS-DMW702)進行表決。 

 

19. 委員以舉手方式進行表決，一致通過撥款。 

 

 

III. 2021/22年度第二批擬議的地區小型工程 

(文件 TAFEHCCC 46/2021 號) 

 

20. 主席歡迎出席介紹文件的嘉賓：離島民政處離島民政事務助
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理專員(2)王迦明女士及高級工程督察黎明有先生。 

 

21. 黎明有先生簡介文件內容。 

 

22. 何進輝議員詢問處方將會安裝多少個止回閥，以及該些止回

閥是自動運作還是手動操作。 

 

23. 黎明有先生表示將在約 260 個排水口上加裝止回閥。止回閥

屬自動運作，當水位低於止回閥，排水口內的水會自然排出，而當水

位高於止回閥，止回閥會因水壓上升而關上，以防止河水倒灌至路面。 

 

24. 郭平議員讚賞民政處推展此項工程，以免大潮時海水湧進馬

路及鹹田舊村內。他表示馬路上常有泥沙，他擔心若雨水不夠沖力，

排水口會積聚泥沙。他詢問處方會否定期檢查排水口及清理雜物。 

 

25. 余漢坤議員表示此類工程理應由渠務署負責，但因道路業權

問題而交由民政處負責。他感謝處方安排此項工程。他曾與何進輝議

員及郭平議員進行實地視察，除研究止回閥工程之外，亦曾經提出升

高路面的建議。他指出防止海水倒灌與處理山洪暴發的方法不同，山

洪暴發需盡快排水，而防止海水倒灌只需作預防措施。他詢問處方是

否正在與其他政府部門就其他措施進行研究。 

 

26. 黎明有先生表示處方會定時清理排水口內的雜物。另外，處

方暫未有計劃進行升高路面的工程，但正研究擴闊排水口。 

 

27. 何進輝議員建議排水口應低於路面兩至三吋，以免沙石堵塞

排水口，以致水位暴漲時不能正常地排水。 

 

28. 黎明有先生表示現時的設計將於原有的排水口上加裝止回

閥。處方知悉現時排水口外有石壆阻擋，工程將包括降低排水口石

壆，以便工程進行。 

 

29. 主席請委員以舉手方式，就是否通過文件及撥款 250 萬元以

推展附件所載的工程進行表決。 

 

30. 委員以舉手方式進行表決，有關建議獲一致通過。 
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IV. 工作小組報告 

 

(i) 旅遊漁農、環境衞生及氣候變化委員會(旅環會)活動工作小組 

 

31. 主席表示，工作小組報告已於會議前以電郵方式送交各委員

參閱(詳見文件一)，歡迎委員就報告內容發表意見。 

 

32. 委員沒有提出意見。 

 

(ii) 離島健康城市及長者友善社區工作小組 

 

33. 余漢坤議員表示，工作小組報告已於會議前以傳真或電郵方

式送交各委員參閱(詳見文件二)，歡迎委員就報告內容發表意見。他

表示旅環會於去年 11 月 23 日的會議上，通過由秘書處將｢離島區議

會離島區 2020-2024世界衞生組織全球長者友善社區網絡計劃擬議行

動方案」交予世衞組織。由於第六屆區議會任期為 2020-2023，現建

議將上述名稱更正為｢離島區議會離島區 2020-2023『世界衞生組織全

球長者友善社區網絡』計劃擬議行動方案」。 

 

34. 主席請委員備悉，並以舉手形式，就是否通過上述工作小組

報告所載內容，包括上述更正，即｢離島區議會離島區 2020-2023『世

界衞生組織全球長者友善社區網絡』計劃擬議行動方案」的建議，進

行表決。 

 

35. 委員以舉手方式進行表決，一致通過上述工作小組報告所載

内容及建議。 

 

 

V. 其他事項 

 

36. 委員沒有提出其他事項。 

 

 

VI. 下次會議日期 

 

37. 議事完畢，會議於上午 10時 55分結束。下次會議定於 2021 年

11月 29 日(星期一)上午 10 時 30 分舉行。 

 

-完- 


